
新华社电 在国防部３月３０
日举行的例行记者会上， 国防部
新闻发言人吴谦就军队改革、 国
产航母进展等问题回答了中外记
者提问。

裁军员额目标今年可
如期实现

关于裁减军队员额３０万的工
作进展，吴谦说，军队规模结构和
力量编成改革对员额裁减做了具
体安排， 结合改革进程正在有序
推进，今年可如期实现既定目标。

首艘国产航母舾装工
作进展顺利

有媒体分析， 首艘国产航母
有可能将于４月２３日海军建军节
下水。 吴谦说， 我国首艘国产航
母正在开展舾装工作， 进展非常

顺利。 吴谦表示， 进一步的好消
息， 不会让大家久等。

妄图 “以武拒统”， 注
定没有出路

针对台湾军方的 “汉光” 演
习， 吴谦说， 认同 “九二共识”，
维护两岸关系和平发展， 有利于
台海和平稳定。 “台独” 分裂势
力及其活动是台海和平稳定的最
大威胁 。 “妄图 ‘以武拒统 ’，
注定是没有出路的。” 吴谦说。

反对部署 “萨德”， 中
国军队绝非说说而已

在回答有关 “萨德” 入韩的
问题时 ， 吴谦强调 ， 部署 “萨
德” 绝不会让韩国变得更安全；
反对部署 “萨德”， 中国军队绝
不是说说而已。

新华社电 国家邮政局日前
印发了 《京津冀地区快递服务
发展 “十三五” 规划》。 规划提
出 ， 将打造京津冀地区成为快
递业改革创新的试验区 、 快递
业与交通运输业协同发展的示
范区和北方快递业发展核心区。

３０日国家邮政局召开新闻发
布会，京津冀三省市邮政管理局
主要负责人介绍了规划的基本
情况。

规划提出， 将全面落实京津
冀协同发展战略。预计到２０２０年，
京津冀地区快递服务网络实现
农村全覆盖，区域内快递服务达
到“同城化”水平，基本实现主要
城市当日达 、次日达 ，并初步建
立连接 “一带一路 ”沿线国家的

快递服务网络。
规划提出，将以“一核心 、两

区域、四枢纽、五节点、多园区”为
架构， 打造中国北方快递业发展
核心区， 形成特色鲜明的快递协
同发展新格局。 其中北京是京津
冀协同发展的核心， 将逐步疏解
区域性快递集散分拨功能， 加强
安全监管、 科技应用等方面能力
建设，发挥示范作用；天津和河北
主动承接北京非首都功能溢出，
天津致力于打造快递专业类国际
航空物流中心、 跨境快递基地和
先进制造业与快递联动示范区，
河北致力于建设全国现代商贸物
流重要基地。

根据规划， 未来京津冀地区
还将建立快递协同监管机制。

京津冀打造中国北方快递业发展核心区

近20个省份明确开展试点
做增量规避“发福利”

新华社电 ３０日 ， 聂树斌家
属提交的国家赔偿申请有新进
展 ， 河北省高级人民法院作出
赔偿决定 ， 向聂树斌的赔偿请
求人聂学生 、 张焕枝支付赔偿
金合计２６８１３９９．１元。

记者了解到 ， 河北省高院
依 据 相 关 法 律 与 赔 偿 申 请 人
进 行 了 充 分 协 商 ， 双 方 就 赔
偿 项 目 和 赔 偿 数 额 达 成 了 协
议 。 赔 偿 决 定 的 具 体 数 额 如
下 ： 一 、 赔偿请求人聂学生 、
张 焕 枝 支 付 死 亡 赔 偿 金 、 丧

葬 费 １２６４８２０元 ； 二 、 生 前 被
侵犯人身自由 ２１７天 的 赔 偿 金
５２５７９．１元 ； 三 、 一 次 性 支 付
张 焕 枝 生 活 费 ６４０００ 元 ； 四 、
向赔偿请求人聂学生 、 张焕枝
支 付 精 神 损 害 抚 慰 金 １３０００００
元 。 以 上 赔 偿 金 合 计 为
２６８１３９９．１元 。

１９９５年， 聂树斌因犯故意杀
人罪、 强奸妇女罪被执行死刑。
２０１６年１２月２日 ， 最高法第二巡
回法庭宣告撤销原审判决， 改判
聂树斌无罪。

聂树斌案获赔偿268万余元

今年的政府工作报告提出， 要深化国企混合所有制改革。 员工持股试点因与
国企职工利益休戚相关， 成为混改中的关注点。

据记者不完全统计， 除国资委提出抓好１０家央企子公司的员工持股试点外，
已有北京、 上海、 陕西、 湖南、 湖北、 四川、 山东等近２０个省市明确要推进地方
国企员工持股试点， 北京、 上海已相继出台了关于员工持股的实施办法和方案。

去年年底召开的中央经济工
作会议提出， 混合所有制改革是
国企改革的重要突破口。 作为混
合所有制改革的重要实现形式，
国企员工持股试点再度升温。

“我们旗下的东航物流正在
推进混改， 计划引入民营资本。
对方明确提出， 希望核心员工能
在混改后的企业里持股。” 东航
集团总经理马须伦告诉记者。

统计显示， 截至目前， Ａ股
有约百家上市国企推出员工持股
计划。 其中， 上海国际港务集团
推出的员工持股计划， 已有超过
１．６万名员工参与认购。

记者采访发现， 这轮员工持
股试点主要呈现以下特点：

———做增量不做存量。 中国
社科院的一份报告指出， 不应该
拿原有的国有资产存量去和员工
分享 ， 而应鼓励将企业增量效
益， 尤其是那些由员工努力创造
的超额收益用来分享。

在增量上做文章， 已成为国
企员工持股的一个方向。 以上港
为例， 员工持股计划的股票来源
是上市公司做的定向增发。 “做
增量， 而不是切存量， 这就规避
了给员工 ‘发福利 ’ 的嫌疑 。”
上港集团副总裁 、 董秘丁向明

说， 在员工认购股票的资金来源
上， 上市公司不提供任何财务支
持， 完全由员工自筹资金。

———主要在充分竞争行业开
展。 北京市国资委下发的相关实
施办法提出， 北京市的员工持股
试点工作将集中在新能源、 生活
性服务业、文化创意业等领域。目
前， 北京市已经初步圈定北汽新
能源、 庆丰包子铺、正达坤顺等６

家试点企业， 均为竞争类企业。
———防止管理层拿大股。 中

央和地方的意见均指出， 单一员
工持股比例最多不超过１％。

“这样的说法是第一次提出，
有利于防止国企被少数人控制。
管理层占大股， 少数人及其家族
轻易实现对国企的实际控制， 这
条路已被封死。” 中国企业改革
与发展研究会副会长李锦说。

员工持股试点并不是完全没
有风险。 特别是在股市大幅波动
的情况下， 上市公司股价有可能
跌破员工的持股成本。

有统计显示 ， 截至今年年
初， ２１６家上市公司完成的员工
持股计划中， 有８３个股价跌破员
工持股成本， 占比约３６％， 账面
浮亏程度最多的超过３０％。

专家认为， 要理性看待这一
现象。 首先， 员工持股计划应选
择合适的窗口期。 以上港为例 ，
其员工持股计划的发行价是每股
４．１８元。 经历股票市场的大幅波
动， 最新价格为每股６．１元左右，
员工持股有一定的浮盈。

其次， 按照党的十八届三中
全会的精神， 员工持股试点的本
意是 “形成资本所有者和劳动者
利益共同体”， 而不是引导员工

去 “炒股”。
湖北省属国企中南建筑设计

院， 由于面临人才流失的压力，
在地方国企中较早开展员工持股
试点。 根据试点方案， 湖北国资
委以设计院经评估的净资产扣除
改制费用后， 作为国有股全部投
入新公司 ， 持股７４％； １８４名中
层以上经营管理者和核心技术骨
干以现金出资增持的方式持股
２６％。

“参加员工持股试点后， 最
大的变化是感觉每一天都在为自
己奋斗。” 中南建筑设计院交通
建筑事业部总建筑师王力说， 当
年在家人的帮助下筹资２０万元购
买了２０万股， 每年有将近１０万元
的分红 ， 再加上工资和项目奖
金， 年收入能达到５０万元。

与许多优秀的年轻员工一

样， 王力也曾频频收到各类企业
抛来的 “橄榄枝”。 “试点让我
有了主人翁的感觉， 所以我选择
留下。” 王力说。

参加员工持股试点的湖北省
城建设计院员工程涛表示， 公司
发展与自己的前途紧密相关 ，
“下班前关灯关空调， 打印材料
双面用纸 ， 出差争取当天往返
……节约下来的每一分钱， 都与
自己有关”。

“我们并不主张参加试点的
员工通过股票短期买卖来获利。
一方面 ， 我们要保持公司 业 绩
稳 定 增 长 ， 让 员 工 对 企 业 发
展 有 信 心 。 另 一 方 面 ， 我 们
也保持相当力度的分红水平 ，
近 年 来的股息率已超过定期存
款水平。” 上港集团董事长陈戌
源说。

记者采访了解到， 国企混改
中的员工持股试点正在加 速 ，
不过 ， 目前的不确定因素仍比
较多。

比如在持股比例方面， 相当
多的国企偏于谨慎， 将员工持股
的比例控制在１０％以内。 以上港
为例 ， 员工持股尽管覆盖面很
大 ， 但相比９０％左右的国有股 ，
１．８％的持股比例还是很低。

“持股比例太低， 对于激发
广大员工积极性、 与企业形成利

益共同体的效果不太显著。” 已
经开展员工持股的沈鼓集团副总
经理李绍国说。

值得关注的是， 去年８月国
资委出台的相关意见， 将员工持
股占企业总股本的比例上限定为
３０％， 这为试点国企进一步放开
手脚提供了空间。

另外， 在股票来源上， 多数
国企的员工持股计划完全靠定
向增发 ， 结构比较单一。 有专
家认为， 其实， 大股东可以把企

业超额利润的一部分， 拿出来转
化成股票提供给员工， 凸显激励
作用。

在参与试点的员工范围上 ，
不少国企明确为 “骨干员工 ”。
但哪些是 “骨干员工” 目前没有
清晰界定。 “如果只限定为企业
中层， 获得激励的员工范围就会
比较窄。 公有制经济强调按劳分
配为主， 普通劳动者的作用不能
被忽视。” 李锦表示。

据新华社

扩大覆盖面， 增强激励度

不引导员工 “炒股”， 形成资本所有者和劳动者利益共同体

做增量不做存量， 规避 “发福利”

3月30日是农历三月初三， 丁酉年黄帝故里拜祖大典在河南郑州
举行， 来自40多个国家和地区的近万名海内外华人代表参与大典。

新华社发

丁酉年黄帝故里拜祖大典在郑州举行
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———国企混改员工持股试点追踪

国防部新闻发言人就国产航母进展等问题答记者问

首艘国产航母舾装工作进展顺利


